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特约记者 新文

在刚刚结束的分站赛中，中国队
以8胜4负的战绩在16支参赛队伍中
排名第四位，提前一轮锁定总决赛资
格，完成了既定目标。

蔡斌表示，球队到漳州集训之后，
利用两个月的时间把框架搭起来了，
也抓了体能和一些技战术环节。这次
通过世界女排联赛锻炼队伍、磨合阵
容、发现问题，检验前一阶段的训练成
果，收获非常大。

他说：“这 12场球收获非常大。
我们是一支新队伍，需要一个相对稳
定的首发阵容。这次比赛跟欧洲、美
洲、亚洲的队伍都有交锋，有做得好的
地方，也有不足。在现在的主力阵容
中，只有龚翔宇和袁心玥以前是主力，
其他的有些以前打替补、有些以前出
场机会很少，她们在国际赛场上的配
合很重要。不管在顺境还是逆境，她
们始终互相呼应，精气神始终都在，还
有我和队员之间在场上的磨合和呼
应，在这些方面都有很大的收获。”

在谈到队伍的不足时，蔡斌认为
主要是某些技术环节的处理还相对稚
嫩，尤其是在比赛节奏的把控方面需
要提高。例如，对阵泰国队的比赛，中
国队在各个技术环节的数据领先，但
最后输了球，说明队伍在关键球的处
理上还比较稚嫩。

在分站赛的一些场次，中国队
一传不够稳定、前排两点攻卡轮的
情况时有发生。蔡斌表示，在接下
来的比赛和训练中会有针对性的
解决方案。他说，这次主要用的 3
个主攻，首先考虑的就是一传要过
关。从前面 12场比赛来看，中国队
一传的总体情况跟他预想的差不
多，没有吃亏太多，但是到位率还
需要进一步提升，失误率需要进一
步压缩。距离世界锦标赛开赛还
有一段时间，蔡斌不排除在世界女
排联赛之后在主攻位置上考虑新
的人选，但首要标准还是要有较强
的一传保障能力。

在此前接受新华社记者采访时，
蔡斌曾表示希望中国队能够多点开

花。在分站赛的部分场次中，中国队
也做到了这一点。蔡斌说，以中国队
目前的人员配置，必须要努力靠团队
打球，没有副攻的牵制是不行的，他也
很重视进攻的速度和副攻在进攻中的
运用。对于刁琳宇和丁霞两位二传
手，蔡斌会继续根据不同对手和比赛
需要交替使用，因为两个人的特点不
一样。

今年的世界女排联赛总决赛采用
单败淘汰制，中国队在四分之一决赛
中将再次面对意大利队。此前，中国
队在分站赛时曾3比1战胜意大利队，
但是当时对方的头号球星埃格努不在
阵中。

蔡斌说：“我们会全力以赴，对意
大利队会做全面的分析。埃格努的个
人能力非常强，我们会有针对性地防
守。另外，我们自己也要有取胜的信
心和胆量。”

中国女排备战2024年巴黎奥运
会周期刚刚起步。蔡斌说，他们会客
观看待现在队伍的优势和弱点，继续
努力。

史无前例
17位选手包揽13个项目冠军

在 11 年前的上海游泳世锦赛
上，中国队曾经有过一次垄断全部
项目冠军的先例，但当时只有 10个
比赛项目。而随着2015年世锦赛不
断设置新项目，现在的设项总数已
经增加到了 13个，中国队做到了史
无前例的大包大揽，前无古人。中
国跳水队不愧是名副其实的“梦之
队”、六边形战队，而且经过了东京
奥运会之后的局部换血，已基本形
成了巴黎奥运周期的主力阵容，这
个意义对于中国队本身来说更加重
大，更加务实。

首先，奥运小将迅速成长为“定盘
星”。王宗源、陈芋汐、全红婵，以超出
他们年龄的自信心和稳定性，成为跳
水队最令人放心的“金牌收割机”。其
次，老将为梦想坚守。27岁的曹缘，
在三届奥运会上都斩获金牌，包括单
人10米台、双人10米台、单人3米板，
只有双人3米板项目上的奥运金牌空
缺。此次世锦赛上，他与王宗源搭档
拿下双人3米板冠军，似乎预示着他
在巴黎周期的目标。 再次，中生代绽
放光彩。杨昊、练俊杰、昌雅妮、陈艺
文此前都参加过2017布达佩斯世锦
赛和2019光州世锦赛，但都未出战过
奥运会。他们是新周期中最有动力的
一批选手。

此次共有17位选手出征匈牙利，
仅有一人参赛未能获得金牌，就是参
加男子1米跳板比赛的18岁湖北选手
郑九源，他获得了第八名。另外，有一
位选手随队去了布达佩斯，但在临阵
之前被换下，她就是原本报名参加男
女混合团体比赛的东京奥运会女双10
米台金牌得主、北京的张家齐。除去
这两位运动员有些遗憾之外，中国队
有多达15人夺得了奖牌还都拿到了
金牌，其中王宗源和全红婵一人夺得
三块奖牌，陈芋汐、陈艺文、曹缘、杨
昊、昌雅妮各自获得了两枚奖牌。这
种参赛人数和夺得金牌、奖牌的比率，
在世界单项体育锦标赛历史上，恐怕
也是第一次出现，中国跳水队，现在已
经到达全盛时期。

奥运项目
女子项目一骑绝尘

从八个奥运项目来看，总体而言
是女子项目强过男子项目，女子项目
中又是跳台项目稳过跳板项目。女子
10米台、女子3米板，这次四个项目都
是以中国选手的完美表现，大幅分差
优势夺金而结束的。而以往女板稳于
女台的情况此次在世锦赛上稍有改
变，一是因为女板中国队以两名没有
参加过奥运会的“新手”出战，还要给
裁判重新树立印象分。女子跳板单人
这次是继2008年北京奥运会14年以
来，首次在世界顶级大赛上出现银牌

丢失的情况，还是要警惕一下。
女台的全红婵和陈芋汐则在去年

东京奥运会上就已经一战成名，两朵
小花在相互激励中保持着良好的竞技
状态和世界顶尖的水准。并且两人的
水平实在是高出其他国家选手一大
块，得分呈断崖式分布，所以她俩连带
中国队的女台水准已经到了鹤立鸡
群、无懈可击的地步，预计巴黎周期内
中国女子跳台成绩将会“一览众山
小”。目前，在女子10米台上，中国队
更多的是专注自我，不断提升水平。

美中不足
男子尚未“高枕无忧”

收获佳绩的同时也要看到，在新
周期，各队高手向中国队发起了冲
击。在男子10米台上，虽然中国选手

蝉联该项目冠军，但在杨健、杨昊分别
出现不同程度失误后，日本15岁小将
玉井陆斗抓住机会，表现出不俗实力，
最终获得银牌。此外，澳大利亚选手
鲁索、乌克兰小将塞里达等也值得关
注。男双10米台，英国、加拿大、乌克
兰等队都具有相当实力。男子双人3
米跳板决赛中国队赢得最为惊险，分
差为个位数，最后一跳才分出了胜
负。男子10米跳台决赛，杨健依靠大
难度动作也是后来居上才拿到了金
牌，杨昊夺得铜牌，两人中间居然被15
岁的日本小选手玉井陆斗楔入拿下银
牌，这些都是值得总结的经验。

走下领奖台，一切从零开始。对
于中国跳水“梦之队”来说，他们将以
新周期的高起点作为再创辉煌的底气
与信心，继续锻造更加强大的队伍。

努力靠团队，力拼意大利
——专访中国女排主教练蔡斌

已跻身2022年世界女排联赛总决赛的中国女排将在7月14日的四分之一决赛中
迎战意大利队。主教练蔡斌4日接受记者专访时表示，中国队正向着靠团队打球的方向
努力，在总决赛中会力拼意大利队。

中国跳水队实现大满贯的同时，
运动员获得的奖金也随之公布。本届
布达佩斯世锦赛，官方给出的奖金是
金牌选手2万美元、银牌选手得到1.5
万美元、铜牌1万美元。如果是双人
项目，奖金需要平分。

男队王宗源成为最大赢家，他拿
下了两个单项的金牌和一个双人项目
的金牌，成为世锦赛历史上首位跳水
单届三金王。奖金上，两个单项得到
4万美元，双人项目的奖金平分，得到
1万，一共5万美元，奖金折合成人民
币是33.4625万元。全红婵斩获了2
金 1银的成绩，但两枚金牌都是双人
项目，奖金需要平分的，所以全红婵两
枚金牌的奖金是2万美元，再加上个
人10米台的银牌奖金是1.5万，全红婵
本届世锦赛可以拿到3.5万美元的奖
金，折合人民币是23.46万元。对于第
一次参加世锦赛的全红婵来说，已经
是取得了巨大的成功，名列女队奖金
榜第一名。本身全红婵的家里经济条
件是非常的一般，尤其在东京奥运会
之前，她的妈妈身体出现状况，在奥运
会全红婵拿到奖金之后，就想帮妈妈
去治病。这次世锦赛开赛之前，全红
婵接受采访的时候表示想帮全爸爸重
新修建房子，改善家人住房的条件。
此前，出生于广东湛江的全红婵已经
通过人才引进落户广州，7月1正式成
为“新广州人“，与自己的恩师何威仪
教练相聚。落户广州之后对于她来说
会有更多便利的条件，比如训练、比赛
和学习等，作为体育强市，广州将为全
红婵提供更充足的保障。

陈芋汐、陈艺文奖金并列队内第
三，她们在本届世锦赛夺得了个人项
目的金牌，双人项目也有所斩获，，每
个人可以得到3万美元的奖金，折合
成人民币是20万元。

23.46万元奖金
全红婵想给家里修房子

“你可以永远相信中国跳水队！”
北京时间7月4日凌晨，随着杨健在布达佩斯游泳世

锦赛跳水比赛最后一个项目男子10米台上卫冕，中国跳
水“梦之队”包揽全部13个项目的金牌，以13金2银2铜
共17枚奖牌的成绩再次刷新在世锦赛中的最佳战绩。
在单届游泳世锦赛上包揽跳水项目13金的壮举，之前从
未有过任何一支队伍做到。中国跳水巴黎奥运周期新老
结合的新阵容通过本次世锦赛得到磨练，特别是小将新
秀进一步积累了大赛经验。

创造历史，一切从零开始

专题撰稿 特约记者 蔡蔡

女子10米台：陈芋汐
女双10米台：陈芋汐/全红婵
男子10米台：杨健
男双10米台：杨昊/练俊杰
女子3米板：陈艺文
女双3米板：陈艺文/昌雅妮
男子3米板：王宗源
男双3米板：曹缘/王宗源
女子1米板：李亚杰
男子1米板：王宗源
混双3米板：林珊/朱子锋
混双10米台：任茜/段宇
混合全能：全红婵/白钰鸣


